
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）香港將
迎來回歸15周年，香港研究協會昨日公
布一項民意調查結果，發現有53%受訪
香港市民對此感到開心。同時，有53%
受訪者滿意「一國兩制」的落實情況；
45%滿意「港人治港」的落實，43%滿
意高度自治的情況，另有45%受訪者表
示其國民身份認同較5年前增加。不
過，是次調查亦發現，市民對國家未來
一年的整體發展遠較香港樂觀。協會相
信，這和市民擔心香港難在近年的經濟
危機中獨善其身，及政治爭議不斷，導
致特區政府施政舉步維艱有關。

落實「一國兩制」滿意度升
香港研究協會於6月21日至25日展開

全港性隨機抽樣電話訪問，訪問了1,127
名18歲或以上市民，以了解市民對香港
回歸15周年的意見，及和於回歸10周
年，即於2007年6月8至15日進行的同類
調查結果比較，以進一步了解市民對香
港回歸意見的變化，並於昨日公布調查結果。
調查結果發現，有53%受訪者對香港回歸15

周年感到「非常開心」及「頗開心」，「非常不
開心」及「頗不開心」的僅13%。

滿意《基本法》落實升7個點
就回歸以來「一國兩制」、「港人治港」及

「高度自治」在香港落實的情況，有53%受訪者
對「一國兩制」「非常滿意」及「頗滿意」，較
上次調查升2個百分點，「非常不滿意」及「頗
不滿意」的佔29%，升1個百分點。45%對「港
人治港」「非常滿意」及「頗滿意」，跌3個百分
點，「非常不滿意」及「頗不滿意」的則有
35%，升4個百分點；43%對高度自治的落實情
況「非常滿意」及「頗滿意」，較上次跌1個百
分點，「非常不滿意」及「頗不滿意」的有

27%，較上次跌4個百分點。
調查結果顯示，受訪市民對「一國兩制」（滿

意度淨值為正24個百分比）、「高度自治」（正
16個百分比）的滿意度淨值，均較回歸10周年
上升，而對「港人治港」的滿意度淨值（正10
個百分比）則有所下降。
同時，有51%受訪者對《基本法》在香港的

落實情況「非常滿意」及「頗滿意」，較上次調
查升7個百分點，「非常不滿意」及「頗不滿意」
的則有38%，較上次升10個百分點，無意見者
比例則明顯下降，反映市民近年對《基本法》
落實情況的關注度顯著提升。
在國民身份認同有方面，45%受訪者表示其

國民身份認同較5年前「增加」，升2個百分點，
「減少」的為9%，升1個百分點，「無改變」的
則佔44%，升3個百分點。

對國家未來發展遠較港樂觀

調查又發現，有43%受訪者對國家未來一年

的整體發展「有很大信心」及「有較大信心」，

「信心一般」的有38%，「沒有信心」者有

15%；但同時，只有26%受訪者對香港未來一

年的整體發展「有很大信心」及「有較大信

心」，「信心一般」的有47%，「沒有信心」的

亦佔24%，反映市民對國家發展的前景遠較香

港樂觀。

香港研究協會負責人指，調查結果反映市民

對國家發展的前景遠較香港樂觀，故寄語新一

屆特區政府，繼續秉持穩健、務實、進取的施

政作風，致力發展經濟、改善民生與推進民

主，推動香港可持續發展，重建市民對香港前

景的信心。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）新屆特區政府
將宣誓就職，全國政協副主席董建華在昨日播
出的電台訪問中表示，面對歐債危機，香港未
來經濟會遇到很多挑戰，但他肯定候任特首梁
振英在應對未來挑戰的能力，「我對梁振英的
看法，是一個相當能幹的人，有能力領導香
港，有思路、有遠見，可以制定好的政策，可
以團結香港，希望各界讓他開展工作，相信他
可以做得很好」。

信僭建屬無心之失
董建華在該電台節目中評論到梁振英住宅僭

建的問題，指自己完全相信對方是無心之失，
並強調新屆政府任期的5年內要做的事很多，寄
語梁振英要把握好大方向、大政策，團結市民
支持，並取得中央的信心，「在這方面梁振英
會做得很好，我有信心」。
他坦言，香港人在回歸時「優越感太多」，現

在則「太悲觀」；儘管香港未來會面對不少挑
戰，但香港的條件始終比別人好，有自身優
勢，加上國家發展未來一定會繼續向好，香港
與國家的互相依賴亦開始多於歐美，「我相信
內地好，香港一定更好」，關鍵是香港要研究如

何借助國家發展的勢頭使自己更上一層樓，尤
其是有1億人口市場的廣東，香港應與其更緊密
合作，而東亞區發展在未來二三十年都會不
錯，將會為香港帶來新的商機，故勉勵香港人
腳踏實地，對自己多些信心，對國家多些認
識，對梁振英多些支持，香港明天一定會更
好。

籲勿吵鬧齊心建港
被問及香港未來政制發展，董建華相信，香

港人有自己的智慧，跟 《基本法》發展自己
的民主，最終如何還要看香港人自己。
就回歸以來特區政府與中央的關係，董建華

強調，自己「親身知道」中央在15年來完全沒
干預香港的內部事務，並以人大釋法為例，
「過去，如果可以，中央也不想釋法」，但強調
「應該釋法時就應該釋法」，這是人大的職責，
更不代表「一國兩制」消失。「『一國兩制』順
利運行的關鍵，是要將吵吵鬧鬧的文化，變為
對香港前途發展有建設性、方向性的對話。」
近年，以個人遊方式來港的內地旅客人數增

加，因文化差異而導致的矛盾亦有所增加。董
建華認為，部分傳媒的有關報道比較誇張，指

內地人與香港人成長環境、語言、文化均不
同，又以自己10歲時來港為例，指自己當時不
懂得說廣東話，在17歲去英國讀書時亦不識英
文，23歲去美國成家立業，也和美國人的文化
格格不入，「這些都要有一學習過程」，故呼籲
大家應該包容，增加雙方互信，吸納不同文
化，亦要以禮待人。
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梁振英昨日在北京出席慶祝香港回歸15周年展
覽後即趕返香港，在政府總部西座地下與查

史美倫一同會見傳媒，並宣布任命查史美倫為金融
發展局籌備工作小組主席。「我決定委任查史美倫
女士作為金融發展局的籌備工作小組的主席，在7
月1日開始工作。」籌備工作小組的另外4名成員包
括：花旗銀行高級顧問文禮信，中銀國際副執行總
裁謝湧海，李律仁大律師，及新一屆政府的財經事
務及庫務局副局長。

促進港金融業發展
梁振英說：「籌備小組將就新一屆政府設立的金

融發展局的工作目標、職能、運作模式和人選，向
行政長官提交建議。我希望籌備小組的建議，有助
成立政府和行業協作的金融發展局，推動香港作為
國家的國際金融中心，促進金融業發展，鞏固和提
升香港作為國際金融中心的地位。」
他重申，成立金融發展局的主要目的，是為了鞏

固及持續發展本港國際金融中心地位，並相信金融

發展局可以將香港的國際金融中心的地位不斷提
高，令香港能夠繼續加強作為國家和國際的金融中
心的地位，促進金融業發展，向內地推廣香港的金
融業。「金融發展局是一個協作的平台，它並不取
代現在我們已經有的金融管理局或者其他金融機關
的職能，金融發展局和其他金融機關的職能是互相
補充的。」

抓緊時間定位諮詢業界
查史美倫在發言時表示，他們會抓緊時間開始籌

備小組的工作，又指小組的工作主要是研究金融發
展局以後的工作目標、職能和運作模式，能夠為香
港金融業，提升香港金融中心地位做甚麼工作，並
會在未來幾個月廣泛諮詢業界意見，希望可在短時
間內向特首和財政司司長提交報告。

金管局支持全力配合
香港金融管理局昨日發聲明，支持成立金融發展

局，並會全力配合金發局的籌備工作。

查史美倫掌金發局籌備小組
梁振英：與金管局互補 促發展提高港地位

回歸15年，受訪者是否滿意「一國兩制」
在香港落實情況的評估
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回歸15年，受訪者是否滿意「高度自治」在
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在香港落實情況的評估

0
15
30
45
60

非常滿意
及頗滿意

非常不滿意
及頗不滿意

無意見

444444

444444 434343
313131 272727 252525 303030

515151

282828
383838

282828
121212

2007/6/8-15
2012/6/21-25

2007/6/8-15
2012/6/21-25

(%)

(%)

53%港人開心迎回歸15周年

董建華：梁能領港應對挑戰

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）擔任全國人大代表逾30
年、現年86歲的吳康民，昨日在接受中新社訪問時表示，回
歸15年來，香港的法治、自由、民主等核心價值未變，「民
主肯定多了，步伐也不算慢」。展望未來，他說，候任特首
梁振英已表示在上任後，會優先處理房屋、長者等問題。
「他（梁振英）當選後經常落區、接近民眾，不是在辦公室
發號施令，相信他能努力做好。」

指民主遠勝殖民時期
吳康民在接受中新社訪問時，憶起香港在英國殖民統治時

期，培僑中學因教育青少年愛國、反對殖民統治和帝國主
義，而受到港英政府的打壓和非難。1958年，該校校長杜伯
奎就被港英政府遞解出境，自己也曾被港英政府列為通緝
犯。「這難道不是蔑視人權、破壞法治嗎？」
自1982年起，吳康民參與香港回歸工作。「我對港人的心

態和憂慮從來清心直說，向中央反映意見。」回歸前，他就
說：第一，香港有法治、自由，但缺民主，「除了一小撥高
等華人，一般民眾特別是愛國人士根本沒地位，因此要理解
港人爭取民主的心願」；第二，港人不認同改革開放前內地
一些政治運動，對回歸後能否保持香港核心價值將信將疑。

到今天，「香港核心價值未變，民主肯定是多了。以前誰敢罵英國人？」
談到香港的民主發展，吳康民認為香港的民主發展近四五年來已經

進步了很多，標誌之一是特首和立法會產生辦法的改革，「英國實現
君主立憲要一兩百年，香港照這個發展步伐不算慢」，認為如果急推，
某些社會條件不配套會引發新的碰撞。香港要的是循序漸進的民主，
「一步登天」不能解決香港的問題，也不符合事物發展規律。

籲年輕人多了解內地
被問及「人心回歸」的問題，吳康民坦言，有市民對現實生活有些

不滿，不能看作「人心沒回歸」，但就認為香港年輕人對國情了解不
夠，建議加強到內地交流；他自己就剛剛去了廣東烏坎，感慨當地
「平靜、漂亮、生活很好」，近期他還在內地出版新書，以文會友。
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■為期1個月的中國航天科技展今日正式在香港太古城中心舉行。此次展

覽包括31件實物和模型，其中火箭逃逸塔實物、神舟號飛船搭載的國旗實

物，以及返回艙降落傘等實物都是首次在港展出。 新華社
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）候任特首梁振英昨日宣布，任命行政會議成員查史美倫

擔任金融發展局籌備工作小組主席。梁振英強調，新設的金融發展局不會取代金管局，

職能上還能互相補足，促進香港金融業發展，及向內地推廣香港的金融業，令香港能夠

繼續加強作為國家和國際的金融中心的地位。查史美倫則表示，小組會在7月1日任命生

效開始，抓緊時間籌備金融發展局，並會廣泛諮詢業界意見，短時間內向特首和財政司

司長提交報告。

■梁振英任命查史美倫擔任金融發展局籌備工作小組主席。 香港文匯報記者曾慶威 攝
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■董建華讚揚梁振英有思路、有遠見。
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籌備小組其他成員


